
Ладожский 
марш-бросок
Петербургский ультратриатлет 
Виктор Доронин планирует объехать 
Ладожское озеро на велосипеде за сутки. 
Длина маршрута составляет 747 километров. 
Он рассказал «Петербургскому дневнику» 
о том, как спорт может кардинально 
изме нить жизнь чело века. → стр. 10

   ЛИЧНЫЙ АРХИВ ВИКТОРА ДОРОНИНА

ВЛАСТЬ НОВОСТИ ГОРОДСКАЯ СРЕДА ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПЕТЕ РБУРГСКИМ 
БОЙЦАМ ПОСВЯТЯТ 
МУЗЕЙ 

→ стр. 2-3

САМОКАТАМ 
ПРИШЛОСЬ СНИЗИТЬ 
СКО РОСТЬ 

→ стр. 4

ОБВОДНОМУ КАНАЛУ 
ХОТЯТ ДОБАВИТЬ 
ЗЕЛЕНИ

→ стр. 6-7

ЧТО ЖДЕТ 
«ЕДИНУЮ КАРТУ 
ПЕТЕРБУРЖЦА» 

→ стр. 9
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…ГОРОД ПОМНИТ О ПОДВИГЕ 
ПОДВОДНИКОВ…

  > На Серафимовском мемориальном кладбище нака-
нуне почтили память подводников, погибших шесть лет 
назад в Баренцевом море на глубоководной станции.
«1 июля 2019 года 14 офицеров мужественно боролись 
с огнем, ценой собственной жизни спасли товарищей», – 
напомнил губер натор Александр Беглов.

…НА ПРАЗДНИК ПОДАРИЛИ 
НОВЫЕ КВАРТИРЫ…

  > Вчера, в День ветерана боевых действий, губер-
натор Александр Беглов вручил документы и ключи 
от новых квартир семьям защитников Родины. Среди 
будущих новоселов – действующие участники специ-
альной военной операции, сейчас они на передовой, 
а в Петербурге их ждут родные.

ТИРАЖ ГАЗЕТЫ 150 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

Обозначения в газете:
 АВТОР ТЕКСТА       АВТОР ГРАФИКИ       
  АВТОР ФОТО         ИЗОБРАЖЕНИЕ ИЗ ФОТОБАНКА

Учреждения культуры
• Филиал ФКП «Росгосцирк»

«Большой
Санкт-Петербургский 
государственный цирк»

• СПб ГБУК «Камерный 
музыкальный театр
«Санктъ-Петербургъ Опера»

• СПб ГБУК «Петербург-
концерт»

• Ленинградский зоопарк
• Кинотеатр «Аврора»
• Государственный музей 

политической истории 
России

• Санкт-Петербургский союз 
художников

• Центральный выставочный 
зал «Манеж»

• Молодежный театр 
на Фонтанке

• Санкт-Петербургская 
академическая филармония 
им. Д. Д. Шостаковича

Учреждения образования
• ФГБОУ ВО

«Санкт-Петербургский 
государственный 
педиатрический 
медицинский университет»

Библиотеки
• ФГБУ «Президентская 

библиотека 
им. Б. Н. Ельцина»

• СПб ГБУК «ЦГПБ 
им. В. В. Маяковского»

СМИ
• АО «Радио «Зенит»

Некоммерческие 
организации
• АНО «Остров фортов»

Медицинские учреждения
• ГБУ СПб НИИ СП 

им. И. И. Джанелидзе
• СПб ГБУЗ «Клиническая 

больница Святителя Луки»

Спортивные организации
• РОО «Спортивная федерация 

бокса Санкт-Петербурга»
• ПФК «Кристалл»
• ХК «Динамо

Санкт-Петербург»
• Волейбольный клуб «Зенит»

Учреждения, связанные 
с маркетингом и рекламой
• СПб ГБУ «Конгрессно-

выставочное бюро»
• СРО «Ассоциация 

маркетинговой индустрии 
«Рекламный Совет»

Другие организации
• Россотрудничество
• СПб ГКУ 

«Многофункциональный 
центр предоставления 
государственных 
и муниципальных услуг»

• Архивный комитет
Санкт-Петербурга

• СПб ГКУ 
«Санкт-Петербургский
Дом национальностей»

• АО «Почта России»
• АО «Торговая фирма

«Санкт-Петербургский Дом 
книги»

• Филиал фонда
«Защитники Отечества» 
в Санкт-Петербурге

• Общероссийское 
общественное движение 
«Бессмертный полк России»

Светлана Лаврецова
директор 
Санкт-Петербургского 
ГБУК «Театр юных зрителей 
им. А. А. Брянцева»

Леонид Алексеев
дизайнер, преподаватель 
Санкт-Петербургского 
филиала ФГАОУ 
ВО «Национальный 
исследовательский 
университет «Высшая школа 
экономики»

Андрей Афанасьев
генеральный директор 
группы компаний 
«РОСОХРАНА»

Александр Громов
председатель ДОСААФ 
России Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области

Кирилл Дьяковский
генеральный директор 
АО «Третий парк»

Юрий Журавлев
директор Ленинградского 
зоопарка

Дмитрий Иванов
ректор Санкт-Петербургского 
государственного 
педиатрического 
медицинского университета

Инна Карпушина
заместитель руководителя 
администрации губернатора 
Санкт-Петербурга – 
начальник Управления 
информации

Павел Кейв
генеральный 
директор компании 
«Омоикири Рус»

Елена Кириленко
общественный 
деятель

Денис Минкин
директор 
Санкт-Петербургского 
ГУП «Горэлектротранс»

Евгений Панкевич
председатель 
Комитета по развитию 
туризма Санкт-Петербурга

Михаил Рахлин
президент 
Санкт-Петербургской 
РОО «Клуб Дзюдо 
Турбостроитель»

Павел Ткаченко
исполнительный директор 
благотворительного фонда 
«Бумажная птица»

Виталий Федоров
директор 
Книжной лавки 
писателей

Андрей Хлутков
директор 
Северо-Западного 
института управления 
РАНХиГС

Ольга Хомова
генеральный директор 
СПб ГБУК «Государственная 
академическая капелла 
Санкт-Петербурга»

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ

«ПЕТЕРБУРГСКИЙ ДНЕВНИК» – 
ОБЛАДАТЕЛЬ ЗНАКА ОТЛИЧИЯ 
ПРОЕКТА «ЗОЛОТОЙ ФОНД ПРЕССЫ»

В честь петербуржцев, защищающих нашу страну в ходе специальной военной 
операции, создадут музей. Об этом заявил губернатор Александр Беглов, отве-
чая на вопросы бойцов. 

НАКАНУНЕ в нашей стране 
отмечался День ветерана 
боевых действий. В  Госу-
дарственном мемориаль-
ном музее обороны и бло-
кады Ленинграда губерна-
тор Петербурга Александр 
Беглов и  ветераны Вели-
кой Отечественной войны 
поздравили со  знаковой 
датой членов региональ-
ной Ассоциации ветеранов 

специальной военной опера-
ции «Защитники Родины».

«Мы хотим выразить 
вам благодарность за ваше 
мужество и  достоинство 
при защите Отечества. Вы 
все – герои, мы вами гор-
димся, вы – пример для под-
растающего поколения. 
От лица Петербурга хочу вас 
заверить, что мы сделаем все 
необходимое для вас и ваших 

семей», – сказал Александр 
Беглов.

Председатель ассоциа-
ции «Защитники Родины» 
Георгий Журавлев сооб-
щил, что год назад, когда 
он и  его товарищи заду-
мались о  создании такой 
общественной организации, 
в ней было всего пять чело-
век. А сейчас их уже больше 
восьмидесяти.

«Сегодня мы стали насто-
ящей ветеранской органи-
зацией Санкт-Петербурга. 
И  это ставит перед нами 
новые задачи. Одно из при-
оритетных направлений – 
помощь в  возвращении 
наших братьев к  мирной 

жизни», – отметил Георгий 
Журавлев.

А ветеран специальной 
военной операции Андрей 
Гончаров попросил поддер-
жать инициативу о создании 
городского музея, посвящен-
ного бойцам, которые ушли 
на  СВО именно из  города 
на Неве. 

Экспонатами музея ста-
нут личные вещи и  воен-
ные трофеи, которые смо-
жет принести в музей каж-
дый желающий.

«Безу словно, такой музей 
необходим. Определимся, 
где его сделать, чтобы был 
посещаем», – за верил бой-
цов Александр Беглов.

 МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/     GOV.SPB.RU

30первых удостоверений
вчера получили члены Ассоциации ветеранов специаль-
ной военной операции «Защитники Родины». Их вручил 
губернатор Александр Беглов.

«Безусловно, такой му зей необходим»

Атомная энергетика – один из основных источ-
ников электроэнергии в России. Доля атомной 
генерации в общем энергобалансе страны – 
около 15-16 процентов в год. При этом атомные 
станции для России являются не просто круп-

ным источником энергии. Многие наши АЭС – это давно 
окупившиеся энергообъекты, построенные еще в советское 
время. Так что мирный атом – это и дешевая электроэнер-
гия: именно АЭС позволяют нашим властям сдерживать 
рост тарифов на электричество в стране.

Важно и то, что «Росатом» по своим техническим харак-
теристикам сохранил все свои компетенции – он прямой 
преемник советской атомной промышленности. Уникаль-
ность концерна заключается в том, что он присутствует 
во всех сегментах этого рынка. В других странах одни ком-
пании занимаются добычей урана, другие строят атом-
ные электростанции, третьи производят ядерное топливо. 
«Росатом» делает и то, и другое, и третье, являясь фак-
тически единственной в мире компанией полного цикла. 
Ее специалисты могут спроектировать АЭС, построить ее, 
поставить туда ядерное топливо и успешно эксплуатировать 
станцию, и главное – потом, спустя деся тилетия, вывести 
ее из эксплуата ции.Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

  ЛИЧНЫЙ АРХИВ

ИГОРЬ ЮШКОВ,
ведущий аналитик Фонда национальной 
энергетической безопасности

Мирный 
атом 
сдерживает 
рост 
тарифов

В 2025 году Россия отмечает 80 лет 
с момента создания атомной промышленно-
сти. 20 августа 1945 года был создан специ-
альный комитет для руководства работами 
по использованию атомной энергии урана.
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…ОБЪЕЗД КОЛПИНО ПОЛУЧИЛ 
СОВРЕМЕННОЕ ОСВЕЩЕНИЕ…

  > Завершились работы по обновлению источников 
света на всем протяжении Усть-Ижорского шоссе – клю-
чевой объездной магистрали вокруг Колпино. Как сооб-
щили в Смольном, теперь четырехполосную дорогу 
протяженностью 6 километров освещают 353 энергосбе-
регающих светодиодных фонаря.

…ЗАЧЕМ НА ДВОРЦОВУЮ 
ПЛОЩАДЬ ПРИВЕЗУТ ПЕСОК…

  > Для проведения финала Кубка России по пляж-
ному волейболу на главную площадь города доставят 
песок. Государственная административно-техническая 
инспекция выдала ордер организаторам спортив-
ного мероприятия, которое пройдет на Дворцовой 
с 17 по 20 ию ля.

«Безусловно, такой му зей необходим»

НАЛОГОВЫЙ ЛИКБЕЗ

Управление ФНС России по Санкт-Пе-
тербургу напоминает, что с началом 
отпускного сезона важно заранее убе-
диться в отсутствии налоговой задол-
женности. Один из самых удобных 
способов узнать о задолженности – 
получать информацию посредством 
СМС-сообщения или  электронной 
почты при  условии представления
письменного согласия на такое опо-
вещение. Представить согласие можно 
по форме, утвержденной Приказом ФНС 

России от 30.11.2022 № ЕД-7-8/1135@ 
(КНД 1 160 068), через личный кабинет 
налогоплательщика, лично в инспек-
ции, по  почте заказным письмом, 
а также в электронной форме по теле-
коммуникационным каналам связи.
Физические лица имеют возможность 
подать согласие в любой налоговый 
орган независимо от места постановки
на учет, а юридические лица – только 
в инспекцию по месту учета. Рассылка 
сообщений о наличии задолженности 

осуществляется не чаще одного раза 
в квартал. Также узнать о задолжен-
ности можно через сервис «Личный 
кабинет налогоплательщика для физи-
ческих лиц».
Управление ФНС России по Санкт-Пе-
тербургу напоминает, что удобнее всего 
погасить задолженность через элек-
тронные сервисы ФНС России «Личный 
кабинет налогоплательщика», «Уплата 
налогов и пошлин», а также на Едином 
портале госуслуг.

Не забудьте проверить 
налоговую задолженность перед отпуском

СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ С УПРАВЛЕНИЕМ ФЕДЕРАЛЬНОЙ 
НАЛОГОВОЙ СЛУЖБЫ ПО САНКТ-ПЕТЕРБУРГУ

ГОЛОС БОЛЬШОГО ГОРОДА

До 4 июля на берегу реки 
Охты, у дома молодежи 
«Квадрат», работает наша 
уличная выставка «Дневники 
Победы».

«Сегодня я увидела эту 
выставку впервые. И, если 

честно, я впечатлена! 
Важно, что тут находится 
много детей, подрост-
ков. Им очень важно знать 
историю, какие-то инте-
ресные фак ты из нее».

НАТАЛЬЯ БУДАНОВА

«Экспозиция «Днев-
ники Победы» полезна 
как для местных жите-
лей, так и для всего города 
и страны. Очень важно пом-
нить о подвиге наших дедов, 
прадедов».

ЕВГЕНИЙ ИВАНОВ

смотрите видео

«Такая выставка очень 
кстати. Нам сегодня 
жизненно необходимо, 
чтобы дети и внуки про-
никлись тем, какой ценой 
нашей стране 80 лет 
на зад досталась Великая 
Победа».

НИНА КОТЕЛЬНИКОВА

Александр Беглов и Георгий Журавлев
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СО ВЧЕРАШНЕГО дня на электро-
самокатах, электровелосипедах 
и курьерских транспортных сред-
ствах нельзя вне проезжей части 
ездить быстрее этого норматива.

ГОРОЖАНЕ СОГЛАСНЫ
Председатель постоянной комис-
сии по транспорту и развитию 
транспортной инфраструктуры 
Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга Алексей Циви-
лев считает такие меры «вполне 
оправданными».

«Правительство города имеет 
полное право вводить данные 
требования, в том числе для обес-
печения безопасности и сохран-
ности здоровья петербуржцев», – 
поделился мнением с «Петербург-
ским дневником» парламентарий.

Он сообщил о том, что на сайте 
Законодательного собрания про-
ходил опрос, посвященный пере-
движению по городу на средствах 
индивидуальной мобильности.

«И  практически 90 процентов 
опрошенных высказались за то, 
чтобы город взял эту ситуацию 
под свой контроль», – подчеркнул 
Алексей Цивилев.

«РЕШЕНИЕ НАЗРЕЛО»
Несколько лет назад предпри-
ниматель Андрей Синьковский 
открыл в  Петербурге кикше-
ринг Molnia, однако проект так 
и не получил развития. Сейчас 
он считает, что ограничение ско-
рости до 10 км/ч может стать 
фатальным для компаний, кото-
рые выдают электросамокаты 
в аренду.

«Никому из клиентов не понра-
вится, что  дорога от  Крестов-
ского острова до Парка 300-летия 
Санкт-Петербурга займет пол-
часа», – сказал нашему изданию 
Андрей Синьковский.

В  Комитете по  транс-
порту отказались комменти-
ровать сложившуюся ситуа-
цию, сославшись на то, что как 
раз сегодня расскажут об этом 
на пресс-конференции.

А  эксперты поддерживают 
решение городских властей.

«Это решение назрело. Странно, 
что такие меры вводятся только 
сейчас. Нам почему-то все время 

кажется, что люди вот-вот одума-
ются и поймут, что нельзя вести 
себя так на дорогах и особенно – 
на тротуарах. Но, похоже, нужно 
вводить жесткие ограничения, 
чтобы самокатчики перестали 
создавать угрозу безопасности, – 
отметил заместитель председателя 
Общественной палаты Санкт-Пе-
тербурга Георгий Абелев. – А самое 
печальное – когда безбашенные 
лихачи травмируют людей, кото-
рые ни в чем не виноваты, пеше-
ходов. Поэтому я считаю, что поль-
зователи таких транспортных 
средств, как  электросамокаты 
и велосипеды с электродвигателем, 
должны не только снизить скорость 
передвижения, но и выплачивать 
компенсации тем, кто по их вине 
получил увечья».

ОПЫТ ДРУГИХ РЕГИОНОВ
В некоторых других городах Рос-
сии действуют и более строгие 
меры по отношению к электро-
самокатам. Например, в Сара-
тове в местах большого скопления 
людей ездить на средствах инди-
видуальной мобильности можно 
не  быстрее 8 км/ч. При  этом 
в Москве скорость передвиже-
ния по тротуарам на электроса-
мокатах составляет 20 км/ч.

По решению городских властей скорость передвижения 
на средствах индивидуальной мобильности по тротуа-
рам теперь ограничена 10 километрами в час.

Электросамокаты: 
пункт ограничения

  МАРИНА ПАНОИНТЕ, НИНА АСТАФЬЕВА /info@spbdnevnik.ru/     ОЛЕГ ЗОЛОТО

6 797 жалоб
на водителей средств индивидуальной 
мобильности принял чат-бот в Telegram «Само-
каты в СПб» с начала марта до середины июня.

Растяжения, вывихи и повреждения 
суставов из-за неправильных движений, удары 
или порезы от инструментов, ожоги от садовых 
химикатов или солнца – это самые распростра-
ненные травмы на даче. Также нередко воз-
никают аллергические реакции на растения 
или насекомых.

Чтобы снизить риск травм, перед работой 
следует размять мышцы. Советую использовать 
правильную технику подъема из наклонного 
или сидячего положения для предотвращения 
проблем с позвоночником. 

Носите подходящую обувь и перчатки, чтобы 
защитить ноги и руки.

Планируйте работу заранее и разбивайте 
задачи на мелкие этапы. Используйте инстру-
менты, которые облегчат труд, например садо-
вые тележки или подъемники. Работайте в ком-
фортное время, избегая жары или холода. При-
слушивайтесь к своему телу: если чувствуете 
усталость, делайте перерыв.

К последствиям чрезмерной работы на гряд-
ках можно отнести хроническую боль в суставах 
и спине. Если вовремя не обращаться за меди-
цинской помощью, есть риск, что проблемы 
с суставами и мышцами станут долгосроч-
ными. К тому же при усталости из-за сниже-
ния концентрации и внимания увеличивается 
риск травм.

Дачные травмы могут привести к зараже-
нию столбняком, особенно если повреждения 
кожи сопровождаются загрязнением из почвы 
или пылью. Заражение обычно происходит 
через открытые раны, порезы или уколы.

Если вы все же травмировались, необходимо 
промыть рану чистой водой и антисептиком. 
Если рана глубокая или загрязненная, обрати-
тесь к врачу. Не забудьте уточнить, когда была 
последняя вакцинация от столбняка (обычно 
прививку против этой инфекции делают каждые 
10 лет). При подозрении на столбняк или подоб-
ных симптомах необходимо немедленно обра-
титься за меди цинской по мощью.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.
  АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

ДМИТРИЙ ЧЕНЦОВ,
главный врач городской 
поликлиники № 40

Как 
уберечь 
себя 
от дачных 
травм

Как 
уберечь 
себя 
от дачных 
травм

ДНЕВНИКИ ЗДОРОВЬЯ
СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО 
ДНЕВНИКА» 

2 ИЮЛЯ 2025
СРЕДА4 НОВОСТИ

С 15 июля 
в городе плани-

руют создать реестр 
курьеров. За каждым 
транспортным сред-

ством закрепят 
свой номер.
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Тучков буян, пр. Добролюбова

Недавно стало известно, что в Петербурге может появиться 
свой музей архитектуры. Речь идет о размещении экспози-
ции в Шофном корпусе Тучкова буяна – сооружении, кото-
рое будет для этих целей восстановлено.

По словам директора Государственного музея истории 
Санкт-Петербурга Владимира Григорьева, новое учреждение 

культуры будет посвящено зодчеству города на Неве. Действительно, сегодня 
получить подробную картину того, как и кем строилась Северная Венеция 
на протяжении трех с небольшим веков ее существования, не столь про-
сто. Часть этой истории демонстрируется в залах Музея Российской акаде-
мии художеств, однако за рамками по-своему прекрасной экспозиции оста-
лись советский и постсоветский периоды. Между тем фонды Музея истории 
Санкт-Петербурга обладают обширной коллекцией в том числе и авангард-
ных, неоклассических, модернистских и постмодернистских произведений 
зодчих. Так что, возможно, на трех с половиной тысячах квадратных метров 
воссозданного корпуса наконец будет явлено полномасштабное истори-
ческое полотно петербургской архитектуры: от Петра до современности.

Мысль о музее архитектуры в нашем городе возникла еще в советский 
период. В частности, в 1980-х речь шла о том, чтобы придать подобную 
функцию Инженерному замку. Что же до Тучкова буяна, то он еще в начале 
прошлого века виделся в качестве экспозиционного центра, куда мог бы 
въехать, например, Музей старого Петербурга, созданный в 1907 году. 
Тучков буян называли в народе «дворцом Бирона». Это, конечно, не соот-
ветствовало действительности, но говорило и говорит о том, что зодчество 
у нас всегда понималось как высокое искусство, а значит, даже пеньковый 
склад проекти ровался как подобие двор ца.

ВЛАДИМИР ФРОЛОВ,
главный редактор журнала «Проект Балтия»

От Петра I От Петра I 
до наших днейдо наших дней
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  ЯНА ГРИГОРЬЕВА 
/yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/

УРБАНИСТЫ поделились с «Петербургским 
дневником» мнением о том, как может 
измениться пространство вокруг Обвод-
ного канала уже в ближайшем будущем.

ИЗБЫТОЧНАЯ МАГИСТРАЛЬ
Эксперты считают, что для этой терри-
тории требуется комплексное решение. 
И в первую очередь следует пересмотреть 
транспортную составляющую.

«Набережные Обводного канала 
представляют собой неравномер-
ную по ширине автостраду размером 
до 12 полос. Такое количество является 
резко избыточным. Более того, име-
ются «бутылочные горлышки», сводя-
щие на нет соседствующие расширения 
проезжей части и плодящие пробки», – 

говорит исследователь городской среды 
Евгений Ваничев.

Он считает, что после введения в строй 
Большого Смоленского моста и Широт-
ной магистрали скоростного движения 
(их сейчас активно строят) роль набе-
режных Обводного канала как единствен-
ной непрерывной широкой магистрали 
заметно снизится. Также затрудняю-
щим движение фактором является то, 
что поток идет по двум берегам канала 
с наличием большого количества мостов. 
Такая вариативность вносит лишние пере-
строения в движение автомобилей.

ДОЛИНА ЖИВОЙ РЕКИ
Вторая сторона вопроса заключается 
в недостаточности озеленения на набе-

режных канала. По словам Евгения Вани-
чева, одна из основных идей преобра-
жения территории – придание искус-
ственному водотоку характера долины 
живой реки.

«Естественно, с  учетом удобства 
доступа для жителей, но не ограничиваясь 
исключительно рекреационно-парковым 
подходом. Северный берег канала отлично 
подходит для превращения в зеленый 
коридор. Он уже имеет сохранившиеся 
живые участки вдоль воды, эффективно 
освещается солнцем, а ярусная органи-
зация набережной только усилит это пре-
имущество», – убежден исследователь 
городской среды.

Он добавляет, что процесс реконструк-
ции было бы целесообразно разделить 

После реализации
мегапроектов, иниции-
рованных губернатором 
Александром Бегловым, 
значение набереж-
ных Обводного канала 
как транспортных арте-
рий изменится, прогно-
зируют эксперты.
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на пять-семь этапов. При этом каж-
дый сегмент между двумя соседними 
мостами может начинать функциони-
ровать независимо от других.

А КАК БЫЛО В ЛЕНИНГРАДЕ?
О необходимости озеленения набереж-
ных Обводного канала также говорит 
архитектор Андрей Суровенков. Экс-
перт согласен с коллегой – променадам 
не хватает линейного зеленого каркаса.

«На фотографиях Обводного канала 
1960-х годов можно увидеть зеленый 
откос в районе бывшего Варшавского 
вокзала. Там было небольшое зеленое 
пространство, вместо которого позднее 
обустроили гранитную набережную, – 
рассказывает собеседник «Петербург-

ского дневника». – Подобные откосы 
активно используются в  мировой 
практике для создания рекреацион-
ных и транзитных зеленых зон. Сегодня 
набережным не хватает зелени, вместе 
с тем нельзя сказать, что расширение 
проезжей части набережных Обводного 
канала (за счет уменьшения зеленого 
каркаса) улучшает транспортную ситу-
ацию в той части города».

Периодически в городе возникают 
разговоры и о том, чтобы закопать канал 
или частично уменьшить ширину его 
устья. По мнению Андрея Суровенкова, 
это уместно только для того, чтобы 
создать тот самый зеленый каркас.

«Еще  один вариант  – построить 
ряд широких мостов через Обводный 

канал и обустроить на них зеленые 
островки», – предлагает архитектор.

Нельзя не  учитывать при  этом, 
что на Обводном канале – множество 
знаковых мест (смотрите карту).

Одно из них – бывший завод «Крас-
ный треугольник». Как ранее сообщал 
«Петербургский дневник», специа-
листы уже разработали архитектур-
ную концепцию его преобразования. 
В числе прочего там как раз предлага-
ется создать первый в России масштаб-
ный линейный парк в русле канала.

«Примером таких решений могут 
быть линейные парки в Сеуле (с исполь-
зованием водного пространства 
ручья) и в Валенсии (осушенное русло 
реки Турия)»,  – отмечала предста-

витель компании-инвестора Елена 
Державицкая.

НЕ ЗАПЛАНИРОВАНО
В Комитете по благоустройству Санкт-Пе-
тербурга рассказали, что пока в планах 
нет комплексного благоустройства набе-
режных Обводного канала, а в Комитете 
по государственному контролю, исполь-
зованию и охране памятников исто-
рии и культуры (КГИОП) подчеркнули, 
что объектом культурного наследия 
является участок от Шлиссельбургского 
моста до Московской железной дороги.

«К предмету охраны объекта отно-
сятся объемно-пространственное реше-
ние, в том числе ландшафтное офо рм-
ление», – доба вили в КГИОП.

1. Чернореченская бумагопрядильная мануфак-
тура Л. Е. Кенига (Лифляндская ул., 3)
2. Калинкинский пивоваренный завод (Кур-
ляндская ул., 48-50; ул. Степана Разина, 6, 8, 9-13; 
Рижский пр., 80)
3. Российская бумагопрядильная мануфактура 
(«Веретено») (наб. Обводного канала, 223–225)
4. Товарищество Российско-американской 
резиновой мануфактуры «Треугольник» 
(в советский период «Красный треугольник») 
(наб. Обводного канала, 134, 136, 138)
5. Пивоваренный завод И. Дурдина (Курлянд-
ская ул., 28)
6. Казенный очистной винный склад № 4 
(наб. Обводного канала, 199-201)
7. Измайловские провиантские магазины 
(наб. Обводного канала, 167; 
Лермонтовский пр., 54)
8. Здание Балтийского вокзала (наб. Обводного 
канала, 120, лит. Б)

9. Здание Варшавского вокзала (наб. Обводного 
канала, 118)
10. Церковь Воскресения Христова (наб. Обвод-
ного канала, 116, лит. А)
11. Паровозное здание (Митрофаньевское 
шоссе, 2, корп. 9, лит. В)
12. Скотопригонный двор (Московский пр., 65)
13. Водочный завод «Келлер и Кº» с дымовой 
трубой (бывший дом Е. Т. Цолликоффера) 
(наб. Обводного канала, 92)
14. Фрунзенский универмаг (наб. Обводного 
канала, 129; Московский пр., 60)
15. Электростанция Общества электрического 
освещения 1886 года (наб. Обводного канала, 
76)
16. Главный газовый завод Общества столич-
ного освещения (завод «Композит») 
(наб. Обводного канала, 74)
17. Церковь во имя святого мученика Мирония 
лейб-гвардии Егерского полка (наб. Обводного 

канала, 99; утрачена)
18. Электростанция Московско-Виндаво-Ры-
бинской (Царскосельской) железной дороги 
(наб. Обводного канала, 70)
19. Новая бумагопрядильная мануфактура. 
Главный прядильный корпус с металлической 
оградой (Боровая ул., 47; наб. Обводного канала, 
60)
20. Пересечение Обводного канала с Лиговским 
проспектом
21. Американские мосты через Обводный канал
22. Комплекс казарм лейб-гвардии Казачьего 
полка (наб. Обводного канала, 21-39)
23. Центральная электрическая станция 
городского трамвая (АООТ «НПО ЦКТИ 
им. И. И. Ползунова») (Атаманская ул., 3)
24. Элеватор Акционерного общества товарных 
складов (наб. Обводного канала, 2)
25. Санкт-Петербургская духовная академия 
(наб. Обводного ка нала, 7, 7а, 7б, 11)
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ПОДРОБНОСТЯМИ поделился 
генеральный директор Госу-
дарственного Эрмитажа 
Михаил Пиотровский.

« М ы  п р и с т у п а е м 
к еще одной великой теме – 
большой эрмитажной рестав-
рации. Нам нужно снова 
реставрировать весь ком-
плекс эрмитажных зданий, 
так как прошло много вре-
мени с тех пор, когда все это 
было сделано», – отметил он.

И подчеркнул, что этот 
проект будет важен и тео-
ретически, и научно.

«Реставрация всегда 
наука, важнейший спо-
соб изучения памятни-

ков»,  – пояснил Михаил 
Пиотровский.

В числе наиболее важных 
объектов, которые должны 
отреставрировать, – главное 
здание Эрмитажа и знамени-
тый Эрмитажный театр.

«Нужно выполнить 
и  реставрацию фасадов, 
нескольких залов, паркетов, 
которые очень сильно изна-
шиваются, так как антропо-
генная нагрузка на музей 
невероятная, особенно сей-
час, в сезон», – обрисовал 
фронт работ заместитель 
директора Эрмитажа по стро-
ительству и архитектурной 
реставрации Сергей Макаров.

Что  касается Эрмитаж-
ного театра, то  тут глав-
ная задача  – сделать все 
работы в максимально сжа-
тые сроки.

«Эрмитажный театр изве-
стен на всю страну, и нужно 
умудриться, чтобы при про-
ектировании работ он был 
закрыт на минимальный 
период», – добавил Сергей 
Макаров.

Напомним, что в послед-
ний раз масштабные работы 
проводились в  Эрмитаже 
больше десяти лет назад – 
с 2010 по 2014 год. Тогда 
удалось отремонтировать 
кровлю и чердаки.

Вчера отмечался День реставрато-
ра. Накануне знаковой даты 
в Эрмитаже рассказали 
о масштабных планах преображе-
ния музейного комплекса.

«Большая эрмитажная 
реставрация»

  МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/

Дворцовая площадь
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ЭКСКЛЮЗИВ!

Для «Единой карты петербуржца» разработают отечественные микросхемы. Об этом сообщил 
председатель Комитета по экономической политике и стратегическому планированию Алексей 
Зырянов, подводя итоги Петербургского международного экономического форума (ПМЭФ). 

Алексей Владиславович, вы при-
нимали участие сразу в несколь-
ких сессиях на ПМЭФ – напри-
мер, о роботизации. Это просто 
разговоры? Или какие-то озву-
ченные идеи можно брать и пре-
творять в жизнь?

> Мы собирали деловую программу 
Петербурга так, чтобы она стала 
более практичной. Если гово-
рить о роботизации, наметили те 
направления, куда нам надо дви-
гаться. Определили, какие давать 
преференции предприятиям 
для того, чтобы они внедряли инно-
вации, разрабатывали роботов.

При этом два смежных меро-
приятия были посвящены раз-
витию морских контейнерных 
перевозок. Формирование судо-
строительного кластера – один 
из приоритетов развития города, 
и мы хотим, чтобы наши верфи 
приняли самое активное уча-
стие в  создании специализи-
рованного крупнотоннажного 
флота. Ресурсы у  Петербурга 
есть, к тому же на полях ПМЭФ 
город подписал соглашение с Объ-
единенной судостроительной 
корпорацией по модернизации 
судостроения. Обсуждаем, какие 
дополнительные меры поддержки 
можно предложить.

По итогам сессии, посвящен-
ной карте жителя, изучаем опыт 
коллег из Ленинградской области 
по использованию функционала 
электронного социального серти-

фиката на приобретение детских 
товаров в организациях-партне-
рах. У Петербурга такой техноло-
гии пока нет, поэтому мы присмо-
тримся и, возможно, возьмем это 
на вооружение.

Кстати, о карте жителя. Коми-
тет заключил соглашение с ком-
панией «Микрон» – по произ-
водству микроконтроллеров 
для  «Единой карты петер-
буржца» (ЕКП). Какие у этого 
соглашения параметры?

> Соглашением предусмотрены 
разработка и производство пол-

ностью отечественных микро-
схем для проекта ЕКП. Специ-
ально для Петербурга «Микрон» 
начнет выпускать первую в Рос-
сии микросхему, которая соеди-
нит в себе банковский и транс-
портный интерфейсы. Надеемся, 
что в ближайшее время мы ее 
получим и сможем протестиро-
вать совместно с банками.

Также вы анонсировали на одной 
из сессий форума запуск детской 
«ЕКПшки». Расскажите про эту 
карту.

> Мы расширяем свою линейку 
карточных продуктов. В прошлом 
году запустили сервис «ЕКПшка». 
В этом году планируем увеличить 
его функционал, добавить раздел 
«Дополнительное образование» 
с возможностью выбора кружков 

и секций, а также создать сер-
вис «Дневник достижений», где 
можно будет фиксировать успехи 
ребенка. 

Следующий шаг – новый бан-
ковский продукт «ЕКПшка» 
для  двух возрастных групп: 
детей в возрасте от 6 до 14 лет 
и от 14 до 19 лет.

Будет  ли детская карта 
каким-либо образом защищена 
от мошенничеств?

> В  «ЕКПшке» предусмотрен 
родительский контроль с настрой-
кой лимитов списания средств 
и проверкой транзакций. Роди-
тель сможет отслеживать траты 
своего ребенка и проверять совер-
шенные им покупки.

А  ждать  ли нововведений 
по  карте для петербурж-
цев старшего поколения? 
Насколько ее сервисы востре-
бованы? Оформляют ли горо-
жане сертификаты в музеи?

> О востребованности ЕКП 
«Серебряный возраст» гово-
рят цифры: горожане стар-
шего поколения с 1 сентя-
бря 2024 года оформили 
уже более 160 тысяч таких 
карт. 

С  1 марта 2025 года 
подано свыше 85 тысяч 
заявлений на оформление 
электронного сертификата 
на 1500 рублей для посещения 
музеев, а воспользовались им 
за четыре месяца 13,5 тысячи раз.

Вскоре планируем запустить 
новый сервис в экосистеме «Еди-
ной карты петербуржца», кото-
рый позволит горожанам сереб-
ряного возраста видеть в личном 
кабинете на портале и в мобиль-
ном приложении ЕКП информа-
цию по  своему электронному 
сертификату – дату его дей ствия 
и оста ток средств на нем.

Как в Петербурге развивается 
карта жителя

  АЛЕКСЕЙ МАВЛИЕВ /alexey.mavliev@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

ПМЭФ второй год подряд принес 
нашему городу более одного трилли-
она рублей инвестиций – это позво-
лит нам продолжить развитие 
Петербурга как мегаполиса XXI века, 
о чем сказал губернатор, подводя 
итоги форума.

Алексей Зырянов напомнил, что в ПМЭФ 
приняли участие более 24,2 тысячи 
человек из 144 стран. Для сравнения: 
в 2019 году на форум приехало около 
19 тысяч участников.

2 ИЮЛЯ 2025
СРЕДА 9ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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НЕОБЫЧНОЕ испытание заплани-
ровано на начало осени. Спортс-
менов ждет сложный маршрут 
протяженностью 747 киломе-
тров. Они собираются преодо-
леть дистанцию без перерывов 
на отдых и сон. Старт намечен 
рядом с мемориалом «Разорван-
ное кольцо» – местом памяти 
о героизме бойцов, спасавших 
Ленинград в годы войны.

Инициатором проекта выступил 
известный ультратриатлет Виктор 
Доронин. Он четыре раза участво-
вал в чемпионате мира по триат-
лону, сделал двойной Эверестинг 
(велосипедный заезд с набором 
высоты 17 696 метров), проехал 
на велосипеде 1000 километров 
по дубайской пустыне и пробе-
жал ультрамарафон в  Сахаре. 
А еще Виктор стал первым чело-
веком в мире, который прошел 
ультратриатлонный челлендж 
без сна на 1111 километров. Это 
испытание включало заплыв 
на 10 километров, велогонку дли-
ной в 1001 километр и финальный 
100-километровый забег.

ПЕРЕБОРОТЬ СОМНЕНИЯ
А началось все в 30 лет с осо -
знания глубокой зависимости 
от алкоголя. 

С понедельника по пятницу 
Виктор работал руководителем 
рекламного агентства, а в выход-
ные начиналась ночная клубная 
жизнь, тоже считавшаяся частью 
рабочего процесса. Вот так, в кру-
говороте людей и событий, про-
ходили годы, сопровождавши-

еся депрессией и внутренними 
конфликтами. Именно момент, 
когда Виктор осознал это, стал 
отправной точкой для серьезных 
изменений.

«Моим первым стартом был 
забег на 1600 метров по песку 
в  парке Горького босиком. 
До этого я вообще не мог пред-
ставить, что могу бегать: у меня 
были больные колени, разрыв 
менисков, и врачи советовали 
забыть о  занятиях спортом 
навсегда. Однако я смог пере-
бороть сомнения и боль, посте-
пенно начал вести активный 
образ жизни: бегал, прыгал, даже 
катался на сноуборде», – вспоми-
нает в беседе с «Петербургским 
дневником» Виктор Доронин.

УВИДЕТЬ ЧУДЕСА ПРИРОДЫ
Идея совершить путешествие 
вокруг Ладожского озера появи-
лась у Виктора несколько месяцев 
назад. Вместе с группой друзей 
из велокомьюнити «Гастродина-
мика» он отправился в поездку 
по живописным местам Карелии. 
Там в комфортном темпе они объ-
ехали Ладогу за три дня.

«Может показаться удиви-
тельным, но большинство моих 
знакомых думали, что Карелия 

находится далеко за пределами 
России, будто это отдельное госу-
дарство рядом с Финляндией. 
Видя такое отношение молодых 
ребят, я понял, что многие про-
сто не осознают, какое богатство 
природных чудес находится бук-
вально у них под боком», – гово-
рит инициатор проекта.

ВДОХНОВИТЬ ЛЮДЕЙ
Партнером Виктора Доронина 
и вторым участником заезда высту-
пит Александр Григорьев – извест-
ный триатлет-любитель, облада-
тель самого быстрого результата 
на Ironman среди россиян. 

Инициаторы велозаезда 
«Ладога за  24 часа» верят, 
что их испытание поможет вдох-
новить людей на изучение геогра-
фии родной страны и на измене-
ние своей жизни к лучшему.

«Главное тут вовсе не внеш-
ний результат, а глубокий лич-
ностный рост, внутренняя сила 
и  уверенность в  себе. И  если 
хотя  бы несколько человек, 
глядя на мой пример, решатся 
пересмотреть свою жизнь, нач-
нут двигаться навстречу новым 
горизонтам, значит, затея уда-
лась!» – подво дит итог петербург-
ский спортс мен.

Петербургские атлеты Виктор Доронин и Александр
Григорьев планируют за сутки объехать Ладожское 
озеро на велосипедах. 

Двигаясь навстречу 
новым горизонтам

  ЮЛИЯ НИКОЛАЕВА /info@spbdnevnik.ru/     ЛИЧНЫЙ АРХИВ ВИКТОРА ДОРОНИНА

ЭКСКЛЮЗИВ!

3 367 метров
составит суммарный набор высоты во время велосипедного 
заезда вокруг Ладожского озера. Учитывая общую длину дис-
танции (747 километров), это усложнит задачу спортсменам.

Многие воспринимают возраст 
как ограничивающий 
фактор, отказываются 
от ярких впечатлений и новых 
начинаний. Но жизнь продолжа-
ется, можно быть активным 
в любом возрасте.

ВИКТОР ДОРОНИН, атлет

2 ИЮЛЯ 2025
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Сине-бело-голубые продолжают подготовку к сезону – и делают 
это на глазах у своих болельщиков. Впереди у «Зенита» три 
контрольных матча в Петербурге.

Интенсивная работа 
в домашних условиях

ЗЕНИТОВЦЫ собрались в пол-
ном составе  – присоеди-
нились к команде игроки, 
в  начале июня выступав-
шие за сборные, получив-
шие дополнительный отпуск, 
а вот новичков у сине-бе-
ло-голубых пока нет.

УВЕРЕННАЯ ПОБЕДА
Международный матч 
«Зенита» с  белградской 
«Црвеной звездой» на ста-
дионе «Фишт» в Сочи собрал 
30 тысяч зрителей.

Соперник в  прошлом 
сезоне стал в восьмой раз под-
ряд чемпионом Сербии и уже 
через три недели стартует 
в Лиге чемпионов. У «крас-
нозвездных» играли бра-
зилец Родригао, выступав-
ший в России и за «Зенит», 
и за «Сочи», а также бывший 
футболист «Локомотива» 
Наир Тикнизян. Зенитовцы 
с первых минут завладели 

инициативой и воплотили 
превосходство в три безот-
ветных мяча – дубль сделал 
Луис Энрике, также отли-
чился Лусиано, две голевые 
передачи в активе Алексан-
дра Соболева.

Во втором тайме Сергей 
Семак сделал много замен, 
дав поиграть и ветеранам 
Михаилу Кержакову и Алек-
сандру Ерохину, продлив-
шим контракты с клубом, 
и 17-летним Вадиму Шилову, 
Даниилу Кондакову, Андрею 
Касаджикову.

УДАРНЫЙ ГРАФИК
Это был второй контроль-
ный матч «Зенита» в меж-
сезонье. В первом с «Зени-
том»-2, который прошел 
на базе клуба в Удельном 
парке, основной состав вы  -
играл со счетом 4:2.

Далее на неделю сине-бе-
ло-голубые запланировали 

еще три встречи, две с буду-
щими соперниками по пре-
мьер-лиге и  одну между-
народную. Завтра, 3 июля, 
состоится матч с махачка-
линским «Динамо» на стади-
оне «Смена», там же 6 июля 
пройдет спарринг с кали-
нинградской «Балтикой», 
вернувшейся после годич-
ного перерыва в элитный 
дивизион. 

А 9 июля в Северную сто-
лицу приедет двукратный 
чемпион Швейцарии «Сьон»,  
за который выступает росси-

янин Антон Миранчук. Эта 
международная игра состо-
ится на «Газпром Арене».

Сергей Семак считает, 
что  работа на  сборе идет 
своим ходом.

«Кто-то на сегодняшний 
день выглядит более све-
жим, кто-то – менее. Но через 
матчи, через тренировки 
и работу, получая то игро-
вое время, которое мы посчи-
таем нужным, они подойдут 
в хорошем состоянии к офи-
циальным мат чам», – уверен 
на ставник «Зенита».

 МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/   ВЯЧЕСЛАВ ЕВДОКИМОВ / ФК «ЗЕНИТ»

Жеребьевка группового этапа 
«Пути РПЛ» Кубка России опре-
делила «Зениту» в соперники 
«Рубин», «Ахмат» и московское 
«Торпедо».

К ак же много шума вокруг этого 
игрока! Меня всегда удивляло, что болельщики 
уделяют больше внимания тем, кто может 
прийти в команду, а не тем, кто в ней есть. 
Последних быстро забывают порой после 
покупки. Это расстраивает. Общество потре-
бления во всей красе. Подай что-то новень-
кое – лучше предыдущего. А так ли уж оно 
надо…

Коль такой интерес, расскажу, что за игрок 
Жерсон. Исходя из того, что я видел, наблю-
дая за трансляциями Клубного чемпионата 
мира (КЧМ), который проходит в США. Он 
играл за «Фламенго», был капитаном этой 
команды. В первом матче, когда «Фла» встре-
чался с клубом «Эсперанс» из Туниса, Жерсон 
играл на позиции правого полузащитника. 
Я еще удивился: «Зачем «Зениту» игрок, кото-
рый действует там же, где Луис Энрике?» Един-
ственное – Жерсон выглядел мощнее, агрес-
сивнее и умнее Энрике, потому что часто орга-
низовывал комбинации. А вот обыгрывал он 
соперников не так часто, как Энрике.

В следующем матче, где соперником «Фла-
менго» был «Челси», Жерсон еще больше вов-
лекался в комбинационную игру, активно 
менял позиции по всему фронту атаки, при-
нял участие в голевой комбинации. К слову, 
«Эсперанс» бразильский клуб обыграл 2:0, 
а «Челси» – 3:1.

Последней для «Фламенго» на КЧМ была 
игра против «Баварии» в 1/8 финала. Мюн-
хенцы выиграли 4:2, но талант Жерсона рас-
крылся в этой игре ярче всего. Это уже был 
лидер «Фламенго», который был то там, то тут, 
и задумывал комбинации, и завершал их, – 
именно он забил второй мяч в ворота «Бава-
рии», прошив голкипера Нойера дальним 
ударом.

«Фламенго» тем не менее вылетел из тур-
нира, а Жерсон оказался перед сложным выбо-
ром: в какой клуб переходить? То «Зенит» его 
купил, то саудовский «Аль-Наср» перехватил 
(и это сейчас вероятнее).

Но я думаю вот о чем. «Зенит» торгуется 
за футболиста с самыми богатыми клубами 
мира, будто он играет в Лиге чемпионов. 
Игрок Жерсон и правда хороший. Но стоит ли 
приобретать его любой ценой? Не интерес-
нее ли выигрывать ти тулы каким-то другим 
спо собом?

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.
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Звонивший кнопочный теле-
фон трясущейся рукой 
взяла пожилая женщина 
с опухшим от слез лицом. 
Слабый голос: «Алле…»

«Мама, я  – живой! 
Слышишь! Я живой! Послезавтра буду 
дома!» – звенел в трубке молодой и счаст-
ливый голос.

«Мама, кто это?» – участливо спросили 
близкие, увидев, как необычно изменилось 
лицо пожилой женщины.

«Сын! – твердо ответила она. – Он жив. 
И едет домой!»

У сидевших за столом домашних испу-
ганно вытянулись лица. У всех. Не подви-
нулась ли рассудком мать погибшего сол-
дата? Общая мысль-вопрос.

Тело погибшего на СВО бойца при-
везли на родину уже более трех месяцев 
назад. Гроб был закрыт. Сопровождав-
ший из воинской части офицер пояснил, 
что тело сильно обезображено взрывом, 
опознали погибшего только по жетону, 
найденному на нем… Семье вручили орден 
Мужества, на могиле установили обелиск 
с развевающимся на ветру триколором… 
В МФЦ оформили выплату, положенную 
семье павшего на СВО фронтовика. Все 
как положено по закону. И только мать 
упрямо не верила в смерть единствен-
ного сына. Убеждала, что это не он зако-
пан на кладбище рядом с могилами деда 
и отца. Чужой человек! Такое упорство 
относили к результатам нервного потря-
сения. Молодая вдова-невестка с тещей 
тем временем пылко обсуждали грядущее 
расширение жилой площади…

И вдруг такой звонок…

***
В детстве он очень любил сладкую 

творожную массу с изюмом. Но не знал, 
что есть на Харьковщине такой город – 
Изюм. И вот теперь он со своими артилле-
ристами, став пехотой, прикрывает отход 
из него. От укров вроде оторвались. Зря 
выдохнули. Ударный беспилотник чер-
ным коршуном спикировал на их группу. 
Вспышка и удар.

Вздыбленная земля – вот она, у самого 
зрачка… Собрал силы, повернулся на бок. 
Рядом разбросанные взрывом тела това-
рищей. А что дальше? А вдали мутным 
взором увидел фигуры в чужом камуф-
ляже. Нерусская речь. Слабой окровавлен-

ной рукой сорвал с шеи цепочку с жетоном. 
По номеру на нем можно многое узнать. 
Откинул жетон насколько мог дальше… 
И потерял сознание.

Через час новая волна бойцов русской 
армии достигла воронки. Наши были 
с транспортом. Наскоро погрузили тела 
на борт «Урала», не забыв подобрать 
с одного изувеченного взрывом убитого 
жетон с разорванной цепочкой.

А он пришел в себя в маленькой хатке 
с крышей из соломы, с крошечными туск-
лыми оконцами… Ни брони, ни каски 
на нем не было. Не было и автомата 
с разгрузкой и с магазинами.

Две женщины-сестры не побоялись 
риска и ползком притащили его к себе 
в хлев. Похоже, он один остался жив 
после удара беспилотником по  его 
группе. А потом вроде бы часть наша 
мимо проходила, но они выйти побоя-
лись. Сильно стреляли.

Потекли дни и недели его нелегаль-
ного существования. Осколки чудом 
не задели жизненно важных органов, 
спасли бронежилет и каска. Но взрыв 
отметил его тяжелой контузией. Первые 
дни он вообще едва мог поворачиваться 
с боку на бок…

За глиняными стенами гремела кано-
нада боя, все более удаляясь на восток. 
Он понял, что чувствовали раненые окру-
женцы Красной армии в 1941-1942 годах, 
оставленные на оккупированной терри-
тории. Нет, немецкую речь он не слышал. 
Зато за окошечками рычали двигатели 
бронетехники и громко шипела польская 
речь… И еще звонкая – то ли французская, 
то ли испанская. Полиглотом он не был. 
Но ежедневно сжимал в ладони право-
славный крестик, что надела ему на шею 
мать на перроне вокзала. И молился, 
почти не зная слов молитв.

Его спасительницы владели в городе 
Изюме маленькой хлебопекарней. Когда 
в город вошли части русской армии, им 
передавали муку с автоколонн армей-
ских тыловиков. Надо было печь хлеб 
для армии и горожан. И они пекли. Горя-
чими буханками из печки радовали детей 
и бойцов русской армии под огромными 
уличными баннерами с лозунгом «С Рос-
сией навсегда!». А потом в Изюм вошли 
неонацисты стран Евросоюза…

У  его спасительниц текли слезы 
по щекам. Вчера в хлебопекарню вло-
мились нелюди и объявили, что их обви-
няют в пособничестве оккупантам – рус-
ской армии. И завтра их арестуют и будут 
судить!

«Ты, хлопчик, скорее тикай отсюда! – 
говорила одна из сестер, суя ему в руки 
сумку с караваями свежего хлеба и с бутыл-
кой свежего молока. – До наших недалеко. 
За сутки-двое тихонько дойдешь. А мы 
уж тут останемося. Даст Бог, обойдется».

Больше он их не видел. Ждал день. 
А перед закатом в солому в хлеву запрыг-
нул мальчонка.

«Дядько, тикайте! – запыхался гонец. – 
Кажуть, что  пособники оккупантов 
москаля где-то прячут. Будут шукать. Коль 
найдут – спалят живьем».

«А где хозяйки?» – спросил артилле-
рист мальчика.

«А повесили их. Обеих. На площади. 
По  приговору военно-полевого суда. 
Как пособников оккупантов. Москалей», – 
тихо ответил он, уже почти скрывшись 
в дверях.

Сил прибавилось. И он пошел в вечер-
ний сумрак. Шел, ориентируясь на гром 
канонады…

«Как ты думаешь, не врет?» – спросил 
командир казачьего батальона с позыв-
ным «Крост» особиста с позывным «Кос-
мос» после того, как заросшего бородой, 
оборванного бродягу, которого задержали 
часовые, привели в штаб и допросили.

«Думаю, что нет, – задумчиво протя-
нул особист. – Засланный казачок нам бы 
такую легенду рассказал  – гладкую, 
как полировка, чтобы ни тени подозрения. 
А тут ни дать ни взять рассказ из эпохи 
Великой Отечественной».

«Приведите его сюда, – решил ком-
бат. – Пусть позвонит с моего телефона 
матери… Уже что-то ясно будет».

«Держи, бедолага, – протянул он под-
конвойному. – Номер телефона матери 
помнишь?»

***
Вот такая история уже стала легендой 

одной из артиллерийских бригад Ленин-
градского военного округа. Воскресший 
из ада боев, после отпуска и лечения он 
вновь отправился на фронт. С жгучим 
желанием найти тех, кто повесил его спа-
сите льниц. Най дет!
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Мама, я – живой!
АЛЕКСАНДР СМИРНОВ

АЛЕКСАНДР СМИРНОВ

Родился в 1967 году в Ленинграде. 
Член Союза писателей России и автор 
четырнадцати произведений. По его 
книге киностудия «Ленфильм» 
сняла короткометражный фильм 
«Блокадный Трезорка». Принимал 
участие в специальной военной 
операции, военный корреспондент 
батальона «Дон» (отряд «БАРС 21»). 
С 2024 года – обозреватель издания 
«Петербургский дневник».
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